
@张硕——
主持人：听说海捷已经开始向医疗

科技、医疗设备方面布局，是吗？
张硕：是的。疫情期间，我们开

发了一款专门用于笔记本或平板电脑
的消毒柜，并且销售到了国际市场。
未来，还将建设新的医疗设备项目。
这也是基于目前我们所掌握的物联网
技术，所能够达到的一个发展方向。
同时，海捷仍在继续深耕教学设备领
域，要将智慧教室解决方案逐步发展
成智慧校园解决方案。我们有信心、
有能力完成“从教室到校园”“从教育
到医疗”的提升和转变。

@吴杰——
主持人：作为一名技术工作者，

如何看待创新？
吴杰：在这个思想和技术快速更

迭的时代，创新无处不在，创新不分
大小。对个人而言，它是能力不断提
升的一种体现；对企业甚至行业来
说，再小的创新也会成为行业进步的
推手。

@杨阳——
主持人：在你看来，创新的动力

是什么？
杨阳：如果把 1G网速比作步行，

那 2G、 3G、 4G、 5G 的网速就像跑
步、骑行、开汽车和坐飞机。在我看
来，创新的动力源自我们对美好生活
的向往，只要心中有梦，人类创新的
脚步就永远不会停歇。
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创新不停歇创新不停歇 追光向未来追光向未来
张硕 35岁
河北海捷现代教学设备公司总经理

子承父业经营企业，我
是周围朋友口中的“富二
代”。但我并没把“富二
代”看成一个贬义词，而是
把它当作一种激励，一种责
任，一种企业发展基因的传
承。

对于海捷来说，企业发
展的基因就是创新。企业创
立至今26年，从最初的投影
机吊架，到后来的多媒体讲
台、中控讲台、数位演讲
台，再到现在的平板电脑充
电柜、智慧教室整体解决方
案，海捷的产品始终没离开
现代教学设备，却始终在创
新升级。26年，父子两代人
接力，科技创新就像前路上
的一束光，海捷因这束光找
到了正确的发展方向，也将
继续循着这束光走下去。

对于个人来说，我是一
个非常爱好接触和尝试新鲜
事物的人，从最新的智能设
备到新的商业模式、数字货
币再到现在比较火的“元宇
宙”，我始终通过各种途径
保持自己对新事物的认知。

2008年时，我一边在国
外上学，一边为海捷在国际
上寻找新的市场和新的产
品。当时海捷的主打产品是
多媒体讲台，并在国内的教
学装备行业做到了一线品
牌。有一天我在网上看到一
种非常新颖的演讲台，马上
意识到：这就是我们未来的
发展方向。通过与荷兰的这
家公司开展合作，2009年，
海捷推出了新型的高端数位
演讲台，它不仅颜值高——
T 字造型，全铝材料制造，
外观银白色，装有脚轮、电
动升降柱，台体可移动、可
升降；而且有内涵——台上
嵌入触控一体机；预留了麦
克风接口、LED灯接口、平
板 电 脑/智 能 手 机 存 放 卡
槽、USB接口；内置有海捷
自主开发的演讲软件，可与
PPT文稿演示无缝连接。它
的面世，使海捷的产品实现
了又一次迭代，并在行业内
引领着潮流。

2011年底，我从英国利
兹大学毕业回国后，跟家里
借了钱，毅然决然地加入到

“大众创业，万众创新”的
大潮中。

3年时间，凭着信心和
执着，我带领着自己组建的
团队在移动互联网领域打
拼。我们先是做了一个生活
服务类平台“微城市”，后
来又投资了一个跨境电商公
司。虽然这两个项目最终都
以失败告终，但我却在市场

的历练中更加成熟，为接班
海捷做好了准备。一方面，
通过做移动互联网 3年的努
力，我找到了海捷未来的发
展方向——将物联网技术引
入教学装备领域；另一方
面，我带出了一个比较完善
的软件研发团队，其中还有
一位从腾讯北京公司高薪挖
来的技术“大牛”，这也为
海捷后来的技术改革和创新
奠定了基础。

2014年时，我就看好物
联网技术在未来的应用，并
积极寻找合适的物联网技术
方案。一个特殊的机会，我
们结识了捷克 NWT 集团旗
下的 Indota公司，这是一家
专门从事物联网技术研发的
公司，并且产品应用于教育
行业。经过两年的谈判，海
捷协议收购了 Indota，这是
我们品牌出海的第一步，也
是海捷跨越式技术革新的开
始。

我把自己创业时的技术
团队带回海捷，无缝承接了
物联网技术的进一步研发和
创新。经过 4年的努力，我
们把物联网技术成功应用到
原有产品上，提升了产品的
附加值，实现了产品进一步
迭代；同时还形成了智慧教
室的整体解决方案，把教室
内所有的通电设备都纳入到
了物联网管控的系统中，实
现了电脑端和移动端的远程
控制、设置场景、采集环境
数据等，目前我们已在北
京、重庆、四川等地的高校
里装备了 300多间这样的教
室。

去年，海捷的销售额达
到了 1.7亿元，其中 90%的
产品出口到全球 40 多个国
家。今年销售额有望突破 2
亿元。但我们在物联网方
面 的 研 发 投 入 并 没 有 止
步，我坚信，5年之后，海
捷将在这一领域得到更大
的回报。

把把55GG带到市民身边带到市民身边

自 2019年 6月工信部颁发第一批
5G商用牌照以来，5G犹如其自身的超
高速率一般，迅速融入人们的生产生
活。

对普通市民而言，最直观的感受就
是网速比以前更快了。但实际上，5G
给我们带来的改变还有很多。

从今年初开始，我们在火车站、汽
车站、医院、企业、商场、学校、小
区、村庄等人员密集场所，安装了测温
监控设备。市民出入这些场所时，只要
在设备旁一过，就能完成体温筛查，检
测效率和通行效率提高 10倍以上，方
便又快捷。

仅从这一点上，与传统的手持测温
仪相比，测温监控设备不但大大降低了
人员间的直接接触，也减少了人力成
本，进一步降低了交叉感染风险。

有人说，测温监控设备不就是个大
号测温仪吗？

这种形容虽然贴切但并不全面。
测温监控设备不但能够测温，还能

借助 5G、云计算、大数据、物联网等
技术，记录通过人员数量、人员行踪等
信息，并实时上传到防疫部门，大大提
升了疫情防控的精准度。

精准防控，说白了就是和病毒拼速
度——只要发现确诊病人，就要抢在病
毒扩散前，以最快的速度将确诊病人的
密切接触人群找出来，并妥善安排。

理论上，通过 4G技术也能筛查出
密切接触人群，但单个 4G基站登录的
用户数量比 5G基站要多得多，所以筛
查时间也会更久，而病毒传播的速度并
不会因此变慢。

相比3G和4G，5G能对登录用户进
行更加精准的定位。

精准到什么地步呢？
打个比方，某家商场发现了一名确

诊病例，理论上，该时间段内出现在商
场里的人都需要隔离。有了 5G技术的
助力，就可以更精准地将这部分人甄别
出来。

精准防疫只是 5G技术在生活中应
用的一个缩影。

结合 5G、云计算、大数据等技
术，我们还推广了“数字乡村”创新应
用产品。

这是我们针对农村市场自主研发的
基于微信小程序的基层治理服务管理平
台，包含村民信息、村务公开、党务公
开、综合信息、民生信息、平安乡村六

大功能，可解决乡村治理中政令上传下
达不通畅、乡村治理信息化水平低、村
民表达意见渠道少等问题。村民打开手
机，哪怕身在外地也能参加村民大会，
实时了解村庄信息。

在医疗方面，5G同样能大显身手。
今年4月，南皮县王寺镇一村民突

发疾病，南皮县人民医院立即派出了功
能强大、专注于卒中抢救的联通 5G车
载CT脑卒中救护车。与此同时，由医
院脑血管病专家、影像科技师、急诊科
医生等组成的专业救护小组第一时间赶
往指挥中心。

借助 5G网络大带宽、低时延的特
性，通过车载先进专业设备的检测、识
别，患者在急救途中接受了脑部CT扫
描。结合查体、影像和指挥中心的会诊
意见，确诊为急性脑梗死，医护人员随
即实施溶栓。

从见到病人到确诊病情，再到对症
下药，这一过程仅用了8分钟。

经过 20 余分钟的远程紧急救治，
患者状态逐渐好转，到院后，神经内科
住院医师第一时间参与会诊和抢救。

5G技术的应用，让患者从被抬上
急救车的那一刻，就相当于进了一所

“移动医院”，实现边“走”边诊治，把
治疗关口前移，不用再担心因急救设备
不足、交通拥堵等因素导致的脑卒中患
者病情发作得不到及时救治。

通信界流传着这样一句话：4G改
变生活，5G改变社会。我很庆幸能见
证这个过程，并为在其中发挥作用而自
豪。

“两转两促三思考”思想大讨论实干大行动
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在我们身边，每天都有平凡者
创造着不凡的新事物，将世界改造
得更美好。

这是一股能够把问题转变为进
步的力量，它不断拓展可能性的边
界，让我们拥有了前人朝思暮想的

“超能力”。
以前，我们的距离很远，相爱

的人要翻过几座山、跨过几条河去
相遇。而现在，我们的距离很近，
我想你，打开手机就能相见；或者
买一张高铁票，朝发夕至，到你身
边。思念不再是“天涯地角有穷

时，只有相思无尽处”。
创新让从前不敢想象的事情变

为现实，创新改变着我们的生活，
我们的生活也因创新更加精彩。它
是一个民族兴旺发达的标志，更是
民族进步的不竭源泉和永恒动力。

纵观人类历史，没有哪个民
族、哪个国家不是在创新中发展，
在创新中兴盛。

劳动者的素质对一个国家、一
个民族的发展至关重要。无论是传
统制造业还是新兴产业，工业经济
还是数字经济，小到一颗螺丝、一

枚芯片，大到飞机、高铁等大国重
器，创新始终是产业发展的重要力
量，创新精神始终是这股力量的源
泉。

一个个平凡的人，怀揣着一颗
颗勇于创新的心，让我国从一个基
础薄弱、工业水平落后的国家，成
长为世界制造大国，科技事业取得
历史性成就。天宫、蛟龙、大飞
机、北斗等重大创新成果竞相涌
现，一些前沿领域开始进入并跑、
领跑阶段。面对新冠肺炎疫情，广
大科技工作者在疫病治疗、疫苗研

发、疫情防控等重要领域开展科研
攻关，为统筹推进疫情防控和经济
社会发展提供了有力支撑、作出了
重大贡献。

一个人的创新，改善的可能只
是某个行业里某个不起眼的小小环
节，但当千万人都怀揣着创新精
神，改变的就不仅仅是某个不起眼
的环节那么简单，它会成为一股空
前强大的力量，产生翻天覆地的巨
大能量。

平凡成就不凡平凡成就不凡
□知 言

我是沧州第一家垃圾焚烧发电厂
——中节能沧州公司的一名普通职工。
我们每天的工作就是和各种生活垃圾打
交道。

提到垃圾焚烧，人们可能想到的就
是恶臭满天、浓烟滚滚。甚至有人会觉
得，垃圾焚烧不就是点把火的事儿吗？
这里面能有啥技术含量？

的确，焚烧垃圾并不难，难的是如
何更好地实现生活垃圾的资源化、减量
化和无害化处理。

中节能沧州公司的项目覆盖区域包
含沧州市区及沧县、青县等周边县市，
每年处理的垃圾总量达55.9万吨，服务
人口超200万人。

而我所在的电仪班组，则承担着公
司全部电气及热控装置的检修和维护工
作。可以说，工作中任何一个细小的不
足或改进，都与我们这座城市的环境息
息相关。

锅炉在运转过程中要用除盐水，这
是一种去除了悬浮物、胶体等杂质的成
品水。我们在生产除盐水的过程中，每
年会产生 8万吨以上的废水，也称浓
水。

过去，这些浓水会在妥善处理后进
行排放，虽然不会对环境造成负面影
响，但无形之中也是一种资源浪费。

为此，我参与研发了一种除盐水制
水车间浓水回收装置，通过液位的自动
控制系统，将浓水输送到循环水系统
中，以达到节能节水的作用，实现了浓
水的全部自动回收，年节水 8万吨以
上。

类似的创新事例还有很多。
垃圾焚烧过程中，大家最关心的莫

过于有害物质的处理，二噁英就是其中
之一。

二噁英广泛存在于我们的生活中，
一段时间以来，人们对它谈虎色变。在
垃圾焚烧过程中，只要焚烧炉炉膛温度
保持在850摄氏度以上，垃圾得到反复
充分燃烧，最快只要两秒钟就能使其完
全分解。

为了保证锅炉燃烧温度不低于 850
摄氏度，我又参与研发了一种锅炉助燃
装置。

在锅炉燃烧过程中，一旦炉温低于

850 摄氏度，系统将启动自动燃烧功
能，通过燃烧天然气使得炉膛温度稳定
在850摄氏度以上，确保垃圾的稳定燃
烧和锅炉温度。

创新就是走前人没有走过的路，做
前人没有做过的事。创新注定不会是一
帆风顺、一蹴而就的。对我来说，也是
如此。

在研发浓水回收装置的过程中，我
们碰过很多壁，光是液位显示及控制不
能灵敏反映到系统这一个问题，就进行
了6次大改进。

问题不仅出现在研发阶段，安装锅
炉助燃装置的过程中，我们也发现了新
问题，更换了3处控制装置，冒着高温
加班加点抢工期的经历就更多了。

参加工作 5 年来，我先后完成了
几十次技术改造，参与了十多次大的
装置改造升级。去年，我所在的班组
获得中环集团颁发的“红旗班组”称
号，我本人获得中环集团“先进班组
长”称号。

歌德曾说过：“创造一切非凡事物
的那种神圣的爽朗精神，总是同青年时
代的创造力联系在一起的。”创新是推
动经济社会发展的第一动力，是实现中
国梦的重要引擎，更是我实现个人抱负
的最好选择，尽管这条路困难重重，但
我会一直走下去。

垃圾发电不是点把火的事儿垃圾发电不是点把火的事儿
吴杰 38岁 中节能沧州公司电仪班组组长

杨阳 32岁 沧州联通曙光综合网格总监
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